



LAURA ESTHER RODRÍGUEZ DULANTO

Fue la primera médica peruana, recordada por contribuir en el bienestar y desarrollo de la salud pública nacional. Reconocida en el ejercicio de su profesión como "médica clínica, docente, investigadora y líder de la comunidad".

(1872-1919)

Laura Esther Rodríguez Dulanto, nació en Supe, el 18 de octubre del año 1872, anteriormente ubicado en el distrito de Chancay, hoy en día comprendida dentro de la jurisdicción de la provincia de Barranca, departamento de Lima. Fue hija legítima de Marcelo Rodríguez y Cristina Dulanto. En Supe pasó parte de su infancia, posteriormente debía trasladarse con sus padres a la ciudad de Lima ante las limitadas opciones educativas de su localidad.

Cuando su hermano y otros jóvenes continuaban con sus estudios secundarios, Laura Esther Rodríguez Dulanto, había decidido no dejar de estudiar, a pesar de que en aquella época no había escuelas secundarias para niñas, porque el pensamiento colectivo de la sociedad arraigada por una tradición cultural, sostenía que las mujeres solamente podían tener conocimientos de lectura y escritura, ya que debían prepararse para el matrimonio y realizar los deberes del hogar, lo que era un impedimento para las mujeres en seguir preparándose en la vida académica, sin embargo ello no sería un límite para Laura, pues desde pequeña, tenía una meta notable, como es, estudiar la carrera de Ciencias y Medicina.

Perseverancia, inteligencia y motivación eran los tres pilares que hicieron de Laura Esther Rodríguez Dulanto, convertirse en la primera mujer peruana en continuar con una educación superior, siendo en mayo de 1982, con 19 años de edad, alumna de la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, ingresando a dicha casa de estudios con un calificativo sobresaliente, lo que la hizo merecedora de comentarios por el Diario El Comercio, empezando a superar los prejuicios y discriminaciones de aquella época. Dos años más tarde se matriculó en la Facultad de Medicina, a los 21 años.

Estudiar en la universidad fue sólo el primer escalón de una serie de obstáculos que debía superar en su formación académica y profesional, un ejemplo de ello era las severas restricciones en la clase de anatomía, pues debía de estar detrás de un biombo sin la posibilidad de participar en la disección de cadáveres, pues las mujeres no podían ver cuerpos desnudos. Sin embargo, en su casa repasaba con su hermano, quien también estudiaba medicina todo lo realizado en la sala de disección.

El 27 de octubre de 1898, obtuvo el grado de Bachiller en Ciencias, cursando el quinto año de medicina, y el 23 de diciembre de 1899, recibió el Título de Médica Cirujana, por primera vez otorgada a una mujer. Laura, se especializó en el ejercicio de la ginecología, publicando numerosos trabajos destacados entre la comunidad científica y académica, tales como: “Enorme quiste ovárico” (1898) y “Fibroma uterino” (1900).

Desarrolló su profesión compaginándola con la docencia en la Escuela Normal de Mujeres, en el Liceo Fanning y en los Conventos de la Concepción y de las Nazarenas. Además, también realizó importantes investigaciones sobre la tuberculosis. Falleció en Lima, el 6 de julio de 1919, a la edad de 46 años, su figura es reconocida como un ejemplo de una mujer vencedora de las adversidades derivadas de las barreras sociales.

Referencias:

Díaz, Héctor. (2007). Primera médica peruana, Dra. Laura Esther Rodríguez Dulanto (1872 - 1919). Anales de la Facultad de Medicina, 68(2), 181-184. Recuperado en 24 de octubre de 2020, de: http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1025-55832007000200011

López, A. (18 de octubre de 2018). Laura Esther Rodríguez Dulanto, la primera mujer universitaria y cirujana de Perú. Diario El País. Recuperado de:

https://elpais.com/elpais/2018/10/18/ciencia/1539849760_173424.htm

